

**FACTOR ECONÓMICO**

# Valdés tras nueva foto del FMI: "Hay medidas importantes...hace falta mucho más en Chile y en todos los países"



El director del departamento del Hemisferio Occidental del Fondo destacó la reforma a los permisos sectoriales en curso, pero advirtió que "esto es una maratón y en una maratón no se tiene una bala de plata".

POR AMANDA SANTILLÁN R.

Una semana de actualización de proyecciones -incluida su mirada para Chile- está cerrando para el Fondo Monetario Internacional (FMI), en el marco de las tradicionales reuniones que realiza en este época del año junto al Banco Mundial.

Como parte de esta dinámica, el FMI mejoró su previsión para la expansión del Producto Interno Bruto (PIB) de este año desde 2% a 2,5% y redujo ligeramente desde 2,5% a 2,4% la de 2025.

"La economía de Chile va camino de crecer en torno al nivel de su tendencia histórica, pues se han resuelto en gran medida los desequilibrios acumulados durante la pandemia", señaló el organismo en su informe Perspectivas Económicas Regionales, enfocado en el hemisferio occidental.

Y acerca de la revisión al alza para 2024, indicaron que responde a los mayores precios del cobre y al repunte de las exportaciones mineras.

Ya frente a la prensa, y junto con hacer la salvedad de que al ser chileno no puede profundizar en su país de origen, el director del Departamento del Hemisferio Occidental del FMI, Rodrigo Valdés, añadió este viernes: "Hay medidas importantes tomadas en Chile alineadas con este llamado que tenemos sobre el crecimiento potencial de la producción".

El exministro de Hacienda recaló los esfuerzos de la ley de reforma a las autorizaciones sectoriales -ac-

tualmente en su segundo trámite constitucional en el Senado- "para hacer más predecible y acortar también el proceso de permisos para las diferentes inversiones y eso lo valoramos enormemente".

También destacó iniciativas para facilitar la participación de las mujeres en el mercado laboral, una dimensión que -acotó- el organismo defiende hace mucho tiempo.

Sin embargo, precisó que es necesario más iniciativas.

"Esto es una maratón y, en una maratón, no se tiene una bala de plata, y se llega al final de la maratón con un par de medidas. Hace falta mucho más en Chile y en todos los países".

Cada acción a tomar, precisó, es específica para cada nación, pero debe ser en torno al Estado de Derecho, a la seguridad, a la previsibilidad y subrayó que, en los mercados laborales, hay muchas otras ideas que se podrían avanzar.

El FMI estima que este año Chile terminará con una inflación promedio de 3,9% y alcanzará a 4,2% el próximo. Por lo mismo, explicaron que con su repunte del tercer trimestre, se espera que la convergencia hacia la meta del 3% del Banco Central se atrase hasta el primer semestre del 2026, debido al aumento de las tarifas eléctricas.

En el ámbito fiscal, el organismo advirtió que "debido al menor crecimiento de lo previsto de los ingresos, se requerirán mayores esfuerzos para alcanzar la meta de un déficit fiscal de 1,9% del PIB en 2024".

## Argentina sin Valdés, progreso en inflación y explorando opciones de un nuevo programa

Quizás el momento más esperado de la conferencia de prensa, tanto por la reunión de la directora gerente del Fondo, Kristalina Georgieva, con el ministro de Economía de Argentina, Luis Caputo, como por el paso al costado que dio Valdés de las negociaciones bilaterales en septiembre, fue precisamente cuando varios periodistas trasandinos le consultaron sobre la perspectiva de ese país.

"Los equipos llevan ya varias semanas interactuando de forma muy activa y constructiva. Como se ha mencionado, las autoridades están aquí y ese compromiso ha continuado. Por último, he delegado el caso de Argentina en Luis Cubbedu, como saben. Y realmente, no tengo nada más que añadir al respecto", se limitó a decir el exministro de Hacienda.

Cubbedu, segundo en el departamento del Hemisferio Occidental del organismo, reiteró el punto de la colaboración entre los equipos, mientras que respecto del programa, acotó que las discusiones se han profundizado para entender mejor los planes a futuro.

"El compromiso en el que estamos inmersos tiene lugar en el contexto del actual Servicio Ampliado del Fondo (SAF), aunque las autoridades también están explorando las opciones de pasar a un nuevo programa", afirmó.

Además, destacó el "importante progreso" que se ha realizado, como la reducción de la inflación y el establecimiento de un ancla fiscal "muy fuerte". Subrayó que ya van nueve meses de superávit primario y saldos globales.

Sin embargo, mencionó que quedan retos pendientes y se discutió "la necesidad de eliminar gradualmente algunas de las restricciones y controles éticos existentes".

A mediano plazo, en cambio, consideraron que sigue "debidamente enfocada" en lograr posición equilibrada a más tardar en 2026, y que está orientada por la regla de balance estructural y el ancla de la

deuda (45% del PIB).

### Riesgo de proteccionismo

Valdés también se refirió a la posición actual de América Latina y el Caribe, cuyo pronóstico es de

una expansión de 2,1% este año y 2,5% el venidero. Una perspectiva que si bien es calificada como una moderación, ya que la mayoría de las economías vuelven a funcionar cerca de su potencial, el economista levantó una preocupación.

"Se espera que el crecimiento en la mayoría de los países vuelva a su baja media histórica, y esto no ayudará con los retos macroeconómicos, fiscales y sociales de la región", dijo.

Al ser consultado por el riesgo del proteccionismo y posibles políticas comerciales que podrían implementarse en Estados Unidos, Valdés mencionó que la región es la que menos restricciones ha puesto en el comercio internacional.

Junto con aclarar que el Fondo no especula sobre elecciones, indicó que el comercio abierto es bueno para la región, dependiendo de cómo sea la fragmentación al final. "Lo que puedo decir, sin embargo, es que para esta tendencia de crecimiento, una economía global abierta es mejor para la región", señaló.

En cuanto a la seguridad y sus efectos en la actividad, opinó que ha sido una nueva inquietud para la macroeconomía y que existen estimaciones de su importancia para el crecimiento, la inversión y el bienestar de las personas. "Es algo que, al menos en la región, es prioritario para los hogares. Y tenemos que tomarnos muy, muy en serio.", afirmó.